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議事の経過（h.29.10.16） 

 

議長（渡邉誠次君） それでは皆様、おはようございます。 

本日はここ木魂館にてお世話になります。 

大変肌寒い気候になってまいりました。また、衆議院選挙が始まって明後日には秋祭りも控え

ております。それぞれ本当にお忙しいでしょうけれども、体調には気を付けていただきたいと思

っております。 

それでは平成２９年第４回小国町議会臨時会を開催する旨、御案内を申し上げましたところ、

議員各位には何かと御多用の中、御出席をいただきましてありがとうございます。 

それでは、開会に先立ちまして北里町長より御挨拶をいただきたいと思います。 

町長（北里耕亮君） 皆さん、おはようございます。 

平成２９年第４回の小国町議会臨時会を開催をさせていただきましたところ、議会の皆様方、

大変お忙しい中にお集まりをいただきまして、本当にありがとうございます。 

さて、本日の議案でございますけれども、お手元にありますとおり専決処分事項の承認を求め

る部分、これは一般会計の補正予算になりますけれども選挙関係の部分でございます。それから

公共工事請負契約の締結についてという部分が４本ありますが、去る１０月１０日に庁舎コミュ

ニティー棟のそれぞれの案件の入札をさせていただきました。その承認の部分でございます。お

願いを申し上げたいと思います。それから最後、報告でございますけれども、専決処分事項の報

告についてということの部分で、公共工事請負契約金額の変更についてという部分であります。

これは、今までちょっと報告はしていなかった部分でありますけれども、より議会の皆様方に明

らかにさせていただくべくお知らせという部分でさせていただきたいと思っておりますので、報

告をさせていただきたいと思っております。 

以上でございます。どうかよろしくお願い申し上げます。 

議長（渡邉誠次君） ただいま出席議員は１２人です。定足数に達していますので、平成２９年第

４回小国町議会臨時会を開会し、直ちに本日の会議を開きます。 

（午前１０時０１分） 

議長（渡邉誠次君） 本日の臨時会の議事日程につきましては、お手元に配付してありますとおり

でございます。 

議長（渡邉誠次君） 日程第１、「会議録署名議員」を指名いたします。 

６番 時松唯一君 

７番 穴見まち子君 

にお願いをいたします。 

議長（渡邉誠次君） 日程第２、「会期の決定」についてを議題といたします。 



 

2 

お諮りいたします。 

今臨時会の会期は、本日１日といたしたいと思いますが、御異議ございませんか。 

（「異議なし」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） 異議なしと認めます。 

よって、会期は本日１日と決定いたしました。 

議長（渡邉誠次君） 日程第３、「承認第３号 専決処分事項の承認を求めることについて（専決

第３号：平成２９年度小国町一般会計補正予算（第５号）について）」を議題といたします。 

執行部より提案理由の説明を求めます。 

総務課長（松岡勝也君） おはようございます。それでは、議案集を朗読させていただきます。 

１ページでございます。 

承認第３号 専決処分事項の承認を求めることについて 

地方自治法第１７９条第１項の規定により、下記専決処分書のとおり処分したので、同条第３

項の規定により報告し、議会の承認を求める。 

         平成２９年１０月１６日提出 

小国町長 北 里 耕 亮 

専決第３号 平成２９年度小国町一般会計補正予算（第５号）について 

地方自治法第２１８条第１項の規定により、平成２９年度小国町一般会計補正予算を別紙のと

おり専決処分する。 

         平成２９年９月２８日専決 

小国町長 北 里 耕 亮 

それでは、補正予算書を御覧になっていただきたいと思います。１ページをお開き願いたいと

思います。 

平成２９年度小国町一般会計補正予算（第５号） 

平成２９年度小国町の一般会計補正予算は、次に定めるところによる。 

（歳入歳出予算の補正） 

第１条 既定の歳入歳出予算の総額に歳入歳出それぞれ７０２万円を追加し、歳入歳出予算の

総額を歳入歳出それぞれ５７億３千９７５万１千円とする。 

２ 歳入歳出予算の補正の款項の区分及び当該区分ごとの金額並びに補正後の歳入歳出予

算の金額は、「第１表 歳入歳出予算補正」による。 

（債務負担行為の補正） 

第２条 既定の債務負担行為の追加は、「第２表 債務負担行為補正」による。 

         平成２９年９月２８日専決 

小国町長 北 里 耕 亮 
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２ページでございます。歳入歳出補正、第１表でございます。歳入につきましては県支出金と

いうことで、県委託金７０２万円を歳入としております。 

歳出でございます。総務費の選挙費ということで、７０２万円の補正を歳出させていただきま

す。合計歳入歳出５７億３千９７５万１千円ということでございます。 

それでは３ページでございます。第２表、債務負担行為補正でございます。追加で選挙の読取

機の機械リース料ということで、これを債務負担で補正をさせていただきます。限度額は１２０

万円ということで、平成２９年度から平成３１年度までの３年間で、各年ごと４０万円というこ

とでございます。 

４ページでございます。歳入歳出補正予算事項の明細でございます。歳入が先ほど申しました

ように県支出金、７０２万円。歳出のほうが総務費ということで、国県支出金ということで７０

２万円となっております。 

それでは５ページでございます。歳入でございます。歳入につきましては、先ほど申しました

県委託金ということで、衆議院選挙の委託金ということで７０２万円を歳入としております。 

６ページでございます。歳出でございます。衆議院議員選挙費ということで節の上のほうから、

報酬ということで投・開票の管理者及び投・開票の立会人ということで、合わせまして９６万１

千円の報酬でございます。職員手当２８２万円ということで、時間外勤務手当を２８２万円計上

させていただいております。賃金５８万４千円、これは選挙に伴います臨時雇用でございます。

２名を雇用しております。作業員賃金があります。これはポスター掲示板の設置の作業員賃金で

ございます。旅費、費用弁償ということで１０万３千円と普通旅費１万８千円でございます。次、

需用費ということで合わせて７２万７千円ということでございます。主に消耗品費ということで

４７万６千円でございます。修繕費も１０万円ということで、計数器、また読み取り機等の修繕

費でございます。１２番の役務費でございます。１０２万円ということで通信運搬費、これは入

場券の発送費でございます。その他、計数器の点検または票読取機のセットアップ料とか、開票

システム料のアップ料とかでございます。次、使用料及び賃借料ということで５３万７千円でご

ざいます。主なものとしまして、票読取機のリース料でございます。先ほど債務負担を起こした

分でございます。その他備品購入費といたしまして２５万円、これは自動交付機ということで票

の自動交付機を１台購入させていただいております。２５万円でございます。合計の７０２万円

ということでございます。 

以上で今回の選挙に係る補正をさせていただいたものの概要説明を以上で終わらせていただき

ます。 

議長（渡邉誠次君） これより承認第３号について質疑に入ります。 

質疑ございませんか。 

５番（児玉智博君） まず、今最後に言われた備品購入の自動交付機というのは、どういうもので
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すか。 

総務課長（松岡勝也君） 票を投票される方に交付するという、今までは手で職員が数えておった

のですけれども、一応きちっと機械にセットをしまして一つ一つボタンを押せば、自動的にきれ

いに一枚出てくるというような機械でございます。前回から導入いたしておりますけれども、紙

も非常に薄いので、手にくっついて間違えて２枚交付したりとか、そういうところの防止という

ことで機械的には非常に使いやすいといいますか、票の交付間違いにもつながると、交付防止に

なりますということでございます。 

５番（児玉智博君） 前回導入して、また今度買うということですけれども、これは何台分の金額

が２５万円になるのですかね。 

総務課長（松岡勝也君） これは１台が２５万円でございます。 

５番（児玉智博君） それは投票所はたぶん１２箇所ぐらいにあると思うのですけれども、それは

何で１台しか購入しないのですか。 

総務課長（松岡勝也君） 金額的に非常に高いのもありまして、一応今、期日前投票で使っている

ところでございまして、各投票所まではちょっと１３投票所ありますので、期日前投票が非常に

長くてですね、票のほうもかなりな投票者数がおりますので、今現在は期日前投票だけで利用し

ているところでございます。 

５番（児玉智博君） 分かりました。そして、ちょっと会場使用料についてなのですが、この会場

使用料というのは投票所ですか、開票所ですか。 

総務課長（松岡勝也君） 使用料につきましては開票所と投票所ということで、開票所がＪＡのほ

うが会場となっております。投票所のほうでも、使用料を取るといいますか支払うところがあり

ますので５箇所分が投票所で、投開票合わせて６箇所分の使用料となっております。 

５番（児玉智博君） じゃあ、その６箇所の場所がどこなのかと、その内訳を教えていただけます

か。 

総務課長（松岡勝也君） １つが上田多目的集会所でございます。その次が西村の多目的集会所で

ございます。それと西里多目的集会所でございます。あと１つが杉平の多目的集会所です。５箇

所とＪＡで計６箇所でございます。上田多目的集会所と西村多目的集会所と西里多目的集会所と

杖立温泉会館の５箇所でございます。あとは旧学校とか役場になっております。 

内訳でございます。開票所のほうがＪＡのほうで８万円ですね。それと投票の５箇所掛けるの

１箇所３千５００円というふうになっております。それと別に使用料ということで、投開票の説

明会が４千円ということで、会場使用料が。これは今回、森林保全センターでございます。 

以上です。 

５番（児玉智博君） 非常にですね、その投票所というところは３千５００円ということで、朝７

時から６時ぐらいまでですけれども、良心的な値段だと思います。ＪＡが８万円と。これは非常
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に高額です。だいたい、どこも開票所という所はその体育館とか学校とか社会体育施設とか、そ

ういう所でやっているところがほとんどじゃないかと思うのですよね。確かにこれは、国からく

るお金なのかもしれませんけれども、こういうところもちょっと検討すべきじゃないかと。あま

りにこれはちょっと高すぎると思うのですが、何でそういう割と廃校になったところとかも体育

館で使える所はあるわけですが、どういう経緯でこのＪＡを使うのですか。 

総務課長（松岡勝也君） 開発センター等も公共施設で、開発センターほかの学校体育館、ドーム

とかございますけれども、やはりＪＡの単価的に高いということで、あそこの使用料につきまし

ては細かく部屋割りで全体を使う場合、半分使う場合、また椅子テーブルとか細かく使用料を分

けております。そういったところと冷暖房を使う場合と使わない場合と細かく使用料が定められ

ております。一番立地的に、非常に寄り付きと駐車場の完備と控室とかそういったところを完備

しているというところで、ＪＡのほうを使わせていただいているというところでございます。 

５番（児玉智博君） そういう理由、控室とか本当に必要なのかなというような気がします。実際、

そういう例えば小国ドームなんかを使った場合ですと、要するに傍聴がアリーナ席から見下ろせ

て、非常に公平な開票作業をしっかりと有権者が見守ることもできますので、そういう点も考慮

しらたどうかというふうにちょっと申し上げておきたいと思います。 

それでもう１つが投票所なのですが、いわゆるこの中に杉平が出ていましたけれども、ここは

非常に車いすでも中に入っていけるようなスロープも設けられていて、非常にいいと思うのです

が、その他の投票所はそういう車いすでも行けるような、そういう設備の整ったところをきちん

と使われていますか。 

総務課長（松岡勝也君） 全てが車いすですぐ会場に行けるという所だけではございません。若干、

段差がですね。階段とか入口の部分で、どうしても学校等になりますと小さい階段が、体育館と

かありますので、全てがスロープが付いているという所ではございませんので、そういったとこ

ろを選挙従事者等が入ってくるところを、ある程度投票に来られた方を目配りしながら介助して

いく必要があるかなと。そういった車いす等で来られた場合は考えているところでございます。 

５番（児玉智博君） 期日前投票所は隣保館ですね。隣保館も完全なバリアフリーになっているか

と言えば、なっていないわけですね。やはり、選挙管理委員会が一番やらないといけないことと

いうと、やはり今、国政選挙での投票率低下、これをどうするかと。これをいかに、やはり前回

の投票率よりも上げていかないといけないと、そういう意識を持ってやっていただきたいという

ふうに思うのですが、やはりもともと投票所というのはもっとたくさん、それこそ部単位ぐらい

であったわけですよね、何年か前までは。それがだいたい、宮原３箇所、その他の大字が２箇所

というふうに、かなり少なくなっております。それで投票所が遠くなったわけです。そういうな

かで、確かに投票の立会人とかその選管の従事者の人たちが椅子を抱えたりして、対応をしてい

ますからというのかもしれないけれど、やはり体の不自由になってきた方、お年寄りたちからし
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てみれば、そこまで手を煩わせんといかんならというところで、やはり投票という行動そのもの

に消極的になってしまうのではないかというふうに思うわけですよ。ですから、やはりそこは行

政の責任として、そういう人たちでも安心してきていただけるような、まずそういう会場選びを

すべきだし、そういう所がなければ、やはりそこは計画的にそういう設備を整えていくべきでは

ないかと。もうこのままにしておいたら、投票率が今後上がることはないと思いますが、その辺

について、選挙はこれで終わるわけではありませんから、また次回もあるわけです。どうお考え

ですか。 

総務課長（松岡勝也君） おっしゃるとおりでございます。高齢化するなか、そういった車いす、

不自由な方等が来られた場合ですね、そういったかたちで投票率が低下しないための政策といい

ますか、対策はしていくべきだと思っております。そういったところで、委員会等が開催のなか

でこうした御意見等を委員会のなかの話題のなかで検討させていただきたいなというふうに思っ

ております。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） 質疑がなければ、これをもって質疑を終結いたします。 

これより討論に入ります。 

討論ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） なければ、これをもって討論を終結いたします。 

これより採決に入ります。 

承認第３号、専決処分事項の承認を求めることについて（専決第３号：平成２９年度小国町一

般会計補正予算（第５号）について）、原案のとおり承認することに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手全員） 

議長（渡邉誠次君） 全員挙手でございます。 

よって、承認第３号は原案のとおり承認されました。 

議長（渡邉誠次君） 日程第４、「議案第４７号 公共工事請負契約の締結について（（仮称）小国

町庁舎コミュニティー棟建築主体工事）」を議題といたします。 

執行部より提案理由の説明を求めます。 

総務課長（松岡勝也君） 議案集２ページをお開き願いたいと思います。 

議案第４７号 公共工事請負契約の締結について 

次のとおり、公共工事請負契約を締結したいので、地方自治法第９６条第１項第５号及び議会

の議決に付すべき契約及び財産の取得又は処分に関する条例第２条の規定により議会の議決を求

める。 
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         平成２９年１０月１６日提出 

小国町長 北 里 耕 亮 

記 

１、契 約 の 名 称 総第５６号 （仮称）小国町庁舎コミュニティー棟建築主体工事 

２、契 約 の 方 法 指名競争入札 

３、契 約 金 額 ４億９千３１２万８千円 

４、契約の相手方 熊本県阿蘇郡小国町大字宮原１９７８番地 

株式会社 橋本建設 

代表取締役 渡邉 建英 

で、ございます。 

資料といたしまして、開札調書のほうを付けさせていただいております。総務課右方（１）と

いうことでございます。開札調書のなかでございます。入札開札日が平成２９年１０月１０日、

９時２０分に入札を役場２階中央で会議室で開催しております。工事番号、工事場所は小国町大

字宮原字松田地内、工事の名称ということで先ほど申しました（仮称）小国町庁舎コミュニティ

ー棟建築主体工事でございます。予定価格が５億５２０万８千８８０円、比較価格ということで

４億６千７７８万６千円。工期が平成３０年３月３０日ということで、これは繰越を想定したと

ころで一応年度で切っているところでございます。契約金額が４億９千３１２万８千円というこ

とでございます。御覧のとおり、指名を１０社いたしておりまして、１社が辞退をいたしており

ます。こういったなかで、橋本建設が入札価格が４億５千６６０万円ということで消費税を込み

まして４億９千３１２万８千円ということで、仮契約を今結んでいるところでございます。 

以上でございます。 

議長（渡邉誠次君） これより、議案第４７号について質疑に入ります。 

５番（児玉智博君） この指名業者ですね、１社辞退ということで１０社ですけれども、辞退した

のが竹中工務店かなと思ったら違いまして、竹内工務店はちょっと知らないです。橋本建設は小

国町、分かりますけれども、その他の業者の所在地を教えていただけますか。できれば、あとの

分についても提案理由の説明のときに言っていただければと思うのですが。 

総務課長（松岡勝也君） １０社のうち、一番上のほうが橋本建設、小国町でございまして、その

下の宇都宮建設が菊池郡の大津町でございます。それから岩永組から一番下の竹内工務店が全て

熊本市内の業者でございます。以上でございます。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

５番（児玉智博君） 結局、この名簿になった理由というのは特別あるのですか。だから結局もう

ちょっと近い阿蘇市であったりとか。そこを飛び越して、ほとんどが熊本市になった理由があれ

ばお聞かせいただけますか。 
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総務課長（松岡勝也君） 基本的には指名審査につきましては、指名審査会の委員の皆さんの御意

見が全て整った場合でございますけれども、中身的には一応原則、うちの指名審査資格は原則１

０社以上となっております。ですから１０社以上を指名審査の候補と上げまして、そのなかで経

営審査の点数並びに実績、主にそういったところを吟味しております。今回の指名のなかのポイ

ントとしましては、県のＡ１クラスを中心として選出しているところでございます。そういった

ところの熊本市内、阿蘇郡、菊池郡市というところのＡ１クラスですね、指名候補と上げた中の

１０社ということでございます。 

５番（児玉智博君） 基本的に遠いところから来ると、それだけでやはり、まあ。だから基本的に

は家を建てるのを考えたらですよ、ちょっと離れた所の大工に頼むよりも、近い所の大工に頼ん

だほうが、いろんな手間等を考えるとですね。大きな工事になると必ずしもそうなのではないの

かもしれないですが、やはり近い人に見積もってもらったほうが安くなるんじゃないかなという

ような、私は印象がするわけですが、何でそうならなかったのかというのが分からない。それと

もう１つが、やはりその中で１人辞退してしまっているというのがですね。やはり１０社以上と

いうのであれば、基本的には全員が応札してもらうほうが望ましいと思うわけですが、やはりそ

ういう指名委員会のなかでも１００パーセント応札というような形ですべきじゃなかったのかと

思いますけれども、いかがですかね。 

総務課長（松岡勝也君） 冒頭、近い業者という御質問はありましたけれども、やはりこれだけ大

きな工事、いろんな分野が入ってくるということで、県のＡ１クラス、なおかつ特種建設業を持

っておられる方でないと、いろんな分野と併行しながらの工事は非常に難しいということで、そ

れだけの選定のリスク的にはちょっと高いリスクで選定させていただいたと。また辞退につきま

しても、近年やはり公共工事また災害復旧、地震災害等も含めて非常に多いということで、やは

りやむなく辞退をされたということではないかなと思っております。ですから、１０社指名した

なかで１社辞退はしておりますけれども、このなかではやはり、ある程度入札の事務が進んでい

るなかで突然辞退したということですので、やむを得なく応札は９件になったということでござ

います。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑はございませんか。 

１０番（時松昭弘君） １０番です。ただいま、この資料１の中に工期が平成３０月３月３０日に

なっていますが、この入札をして工期が３月まで間に合うのか、そこをお尋ねしたいと思います。 

総務課長（松岡勝也君） これにつきましては、年度内の契約で１度工期設定をいたしまして、明

許繰越ということを想定しながら、再度、議会のほうで繰り越しを設定したなかで、また変更契

約で工期の延長をするということでございます。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 
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議長（渡邉誠次君） 質疑がなければ、これをもって質疑を終結いたします。 

これより討論に入ります。 

討論ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） なければ、これをもって討論を終結いたします。 

これより採決に入ります。 

議案第４７号、公共工事請負契約の締結について（（仮称）小国町庁舎コミュニティー棟建築

主体工事）について、原案のとおり可決することに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手全員） 

議長（渡邉誠次君） 全員挙手でございます。 

よって、議案第４７号は原案のとおり可決されました。 

議長（渡邉誠次君） 日程第５、「議案第４８号 公共工事請負契約の締結について（（仮称）小

国町庁舎コミュニティー棟電気設備工事）」を議題といたします。 

執行部より、提案理由の説明を求めます。 

総務課長（松岡勝也君） それでは、議案集３ページをお開き願いたいと思います。 

議案第４８号 公共工事請負契約の締結について 

次のとおり公共工事請負契約を締結したいので、地方自治法第９６条第１項第５号及び議会の

議決に付すべき契約及び財産の取得又は処分に関する条例第２条の規定により議会の議決を求め

る。 

         平成２９年１０月１６日提出 

小国町長 北 里 耕 亮 

記 

１、契 約 の 名 称 総第５７号 （仮称）小国町庁舎コミュニティー棟電気設備工事 

２、契 約 の 方 法 指名競争入札 

３、契 約 金 額 ６千５１０万２千４００円 

４、契約の相手方 熊本市中央区世安町３３２番地 

株式会社 電盛社 

代表取締役 諏訪部 正人 

で、ございます。 

資料といたしまして、総務課の資料（２）と右肩に書いてございます開札調書を御覧になって

いただきたいと思います。入札開札の日は平成２９年１０月１０日、１０時からということで役

場２階の中央で行っております。工事番号は総第５７号、場所が小国町宮原字松田地内、工事名

が（仮称）小国町庁舎コミュニティー棟電気設備工事ということで、予定価格が６千７８１万７
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千５２０円。比較価格といたしまして、６千２７９万４千円。工期が平成３０年３月３０日とい

うことで、契約金額が６千５１０万２千４００円ということで、１０社を応札入札いたしまして、

一番低かった電盛社６千２８万円で入札をされまして、消費税を含めまして６千５１０万２千４

００円ということで、現在仮契約を締結しているという状況でございます。 

以上で説明を終わらせていただきます。 

町長（北里耕亮君） 住所は。 

総務課長（松岡勝也君） 株式会社電盛社は、熊本市内ですね。あとは、穴井電工、宇野電器、北

里電業水道。西日本電工は熊本市内です。株式会社新星、熊本市内です。旭電業も熊本市内です。

馬場電機商会、熊本市内です。飯塚電機工業株式会社、これも市内です。株式会社ミヤデン、こ

れも熊本市内でございます。 

以上です。 

議長（渡邉誠次君） これより、議案第４８号について質疑に入ります。 

質疑ございませんか。 

５番（児玉智博君） 以前、全員協議会のときだったと思いますが、何で小国町は一般競争入札を

しないのかとお尋ねしたところ、「地元企業、地場企業育成のため」というお答えでした。今回

実際、１０社のうちの３社は小国町だったわけですが、その他の７割が熊本市内の他市町村の業

者だったわけです。実際、落札したのが電盛社という熊本市の業者だったわけですけれども、や

はりその指名競争入札にすることが、地元企業育成にはならないということは事実をもって証明

されたと思うわけですが、それはそう認識されますか。 

総務課長（松岡勝也君） 地元企業育成ということも指名競争のなかでは重要な部分があろうかと

思います。今回、わずかの差でございますけれども熊本市内の業者が落札をしたということでご

ざいます。こういった大きい業者さんというか熊本市内の業者が取った場合、地元の業者のほう

も部分的には応援する部分も出てくる可能性もあるということで、そういった工事の進め方、取

り組み方、いろんな内容等をやはり所得する場にもなるということで、町内の業者が取得すれば

それなりの努力をして実績を積んでいくと。逆に今度は市内の業者が取った場合は、そういった

工事の連携で技術向上を図っていくという、一概には全て町内育成ということではないのですが、

技術の向上とかそういったところにもつながるのではないかなというふうには思っております。 

５番（児玉智博君） ちょっとよく意味が分からなかったのですけれども、要するに下請けに入れ

ばということですか。今の言い方だと。それは下請けするようにという、下請けに小国の業者を

使ってくださいということが、今仮契約の段階ですけれども、そういうことを契約で謳うことが

できるわけですか。 

総務課長（松岡勝也君） そういったところの強制はできませんけれども、町内のなかでそういっ

た大きい工事があれば、そういった技術向上を目指していくというのは、町内業者からすれば望
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んでほしいなと言っておりますが、やはりそれは業者の考え方でありますので、一概には言えま

せんけれども、そういった意味でちょっと答えたところでございます。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） 質疑がなければ、これをもって質疑を終結いたします。 

これより討論に入ります。 

討論ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） なければ、これをもって討論を終結いたします。 

これより採決に入ります。 

議案第４８号、公共工事請負契約の締結について（（仮称）小国町庁舎コミュニティー棟電気

設備工事）について、原案のとおり可決することに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手全員） 

議長（渡邉誠次君） 全員挙手でございます。 

よって、議案第４８号は原案のとおり可決されました。 

議長（渡邉誠次君） 日程第６、「議案第４９号 公共工事請負契約の締結について（（仮称）小国

町庁舎コミュニティー棟給排水衛生設備工事）」を議題といたします。 

執行部より提案理由の説明を求めます。 

総務課長（松岡勝也君） それでは議案集４ページをお開き願いたいと思います。 

議案第４９号 公共工事請負契約の締結について 

次のとおり公共工事請負契約を締結したいので、地方自治法第９６条第１項第５号及び議会の

議決に付すべき契約及び財産の取得又は処分に関する条例第２条の規定により議会の議決を求め

る。 

         平成２９年１０月１６日提出 

小国町長 北 里 耕 亮 

記 

１、契 約 の 名 称 総第５８号 （仮称）小国町庁舎コミュニティー棟給排水衛生設備工事 

２、契 約 の 方 法 指名競争入札 

３、契 約 金 額 ４千９４６万４千円 

４、契約の相手方 熊本県阿蘇郡小国町大字下城４１５７－５番地 

北里電業水道設備有限会社 

代表取締役 北里一義 

で、ございます。 
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それでは開札調書のほうを、総務課資料（３）をお開き願いたいと思います。 

開札入札日は同じく平成２９年１０月１０日でございます。９時４０分に役場２階中央で開催

しております。工事番号が総第５８号、工事場所が小国町大字宮原字松田地内、工事名が（仮

称）小国町庁舎コミュニティー棟給排水衛生設備工事でございます。予定価格が５千２７万７６

０円、比較価格が４千６５４万７千円。工期が平成３０年３月３０日、契約金額が４千９４６万

４千円ということで、北里電業水道設備が４千５８０万円で入札をいたしております。消費税を

含めたところで４千９４６万４千円で現在、仮契約を締結しているというところでございます。 

今回、町内業者８社出名しております。北里電業水道から有限会社参興までです。下のほうで

すね、旭電業株式会社、これは熊本市内でございます。それと株式会社上田商会、ここも熊本市

内でございます。上田商会につきましては辞退ということでございます。 

議長（渡邉誠次君） それでは、これより議案第４９号について質疑に入ります。 

質疑ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） 質疑がなければ、これをもって質疑を終結いたします。 

これより討論に入ります。 

討論ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） なければ、これをもって討論を終結いたします。 

これより採決に入ります。 

議案第４９号、公共工事請負契約の締結について（（仮称）小国町庁舎コミュニティー棟給排

水衛生設備工事）について、原案のとおり可決することに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手全員） 

議長（渡邉誠次君） 全員挙手でございます。 

よって、議案第４９号は原案のとおり可決されました。 

議長（渡邉誠次君） 日程第７、「議案第５０号 公共工事請負契約の締結について（（仮称）小

国町庁舎コミュニティー棟空調設備工事）」を議題といたします。 

執行部より提案理由の説明を求めます。 

総務課長（松岡勝也君） それでは議案集５ページをお開き願いたいと思います。 

議案第５０号 公共工事請負契約の締結について 

次のとおり公共工事請負契約を締結したいので、地方自治法第９６条第１項第５号及び議会の

議決に付すべき契約及び財産の取得又は処分に関する条例第２条の規定により議会の議決を求め

る。 

         平成２９年１０月１６日提出 
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小国町長 北 里 耕 亮 

記 

１、契 約 の 名 称 総第５９号 （仮称）小国町庁舎コミュニティー棟空調設備工事 

２、契 約 の 方 法 指名競争入札 

３、契 約 金 額 ６千２６万４千円 

４、契約の相手方 熊本県阿蘇郡小国町大字宮原１５４９－３番地 

有限会社伊藤設備 

代表取締役 伊藤芳昭 

でございます。 

それでは開札調書でございます。総務課右肩資料（４）を御覧になっていただきたいと思いま

す。開札入札日は平成２９年１０月１０日、９時４０分となっております。役場２階中央で開催

しております。工事番号が総第５９号、工事場所が小国町大字宮原字松田地内、工事名が（仮

称）小国町庁舎コミュニティー棟空調設備工事でございます。予定価格が６千１５４万３千８０

０円、比較価格が５千６９８万５千円、工期が平成３０年３月３０日、契約金額が６千２６万４

千円でございます。伊藤設備が入札が５千５８０万円ということで、消費税を加えたところで６

千２６万４千円ということで、今現在、仮契約を締結しております。 

今回、伊藤設備から宮﨑ポンプ店までは小国町、その下の旭電業は熊本市内、産興は小国町、

一番下の株式会社上田商会は熊本市内ですけれども、先ほどと同じく辞退をいたしております。 

以上でございます。 

議長（渡邉誠次君） これより議案第５０号について質疑に入ります。 

質疑ございませんか。 

９番（熊谷博行君） 資料３番も４番も、どう見ても上田商会と旭電業とあとの小国の業者が同等

とは私は思えないのですが、８社で入札はできないのですかね。それかあと２社、同等ぐらいの

ところを入れて、そういうふうな指導もできないのでしょうか。 

総務課長（松岡勝也君） うちの入札参加資格のなかでは、原則うちは１０社以上ということでご

ざいます。なおかつ５千万円未満につきましては、１千万円から５千万円未満が原則８社という

ことでありますけれども、原則が５千万円超しておりますので、うちの要領の原則１０社という

ことで町内８社と市内を２社入れたところでございます。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

１１番（松本明雄君） １１番です。同僚議員から工期のことを聞かれたと思うのですけれども、

一応は３月３０日で切ってあると思うのですけれども、今までの説明どおり工期の件では間違い

なく終わると、こちらのほうは思っていてよろしいでしょうか。 

総務課長（松岡勝也君） 工期につきましては、年度内３月３０日で一度契約をいたしまして、そ
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れから明許繰越手続きを年度内に行いまして、特別委員会のなかでも説明をしておりますけれど

も、１２月までの供用開始といいますか、それに間に合うような工期設定ということで変更契約

を進めていくという流れになってくると考えております。 

建設課長（佐藤彰治君） 特別委員会の折、年度計画といいますか、建設における年度計画の工程

表を提示させていただいて、そのなかの説明のなかで１０月いっぱい工事のほうを予定として完

了するというようなところで御説明をさせていただいているところでございます。ただし、設備

関係が若干のその後の工事が必要になろうかと思いますので、器具付等ですね、建築が仕上がっ

たあとの器具付等そのあたりがありますので、一部設備工事については１１月にずれ込む可能性

もございますけれども、当初の目的どおり１２月議会を開催をできるように指導をしていきたい

と、工期の完了をしていきたいと考えているところでございます。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） 質疑がなければ、これをもって質疑を終結いたします。 

これより討論に入ります。 

討論ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） なければ、これをもって討論を終結いたします。 

これより採決に入ります。 

議案第５０号、公共工事請負契約の締結について（（仮称）小国町庁舎コミュニティー棟空調

設備工事）について、原案のとおり可決することに賛成の方の挙手を求めます。 

（挙手全員） 

議長（渡邉誠次君） 全員挙手でございます。 

よって、議案第５０号は原案のとおり可決されました。 

議長（渡邉誠次君） 日程第８、「報告第３号 専決処分事項の報告について（報告第３号：公共

工事請負契約金額の変更について（小国町山村開発センター解体工事。町道対岸線③災害復旧工

事））」を議題といたします。 

執行部より報告をお願いいたします。 

建設課長（佐藤彰治君） それでは、議案集の６ページをお開きいただきたいと思います。 

報告第３号 専決処分事項の報告について 

地方自治法第１８０条第１項の規定に基づく専決処分事項の指定により別紙のとおり専決処分

をしたので、同条第２項の規定より報告する。 

         平成２９年１０月１６日提出 

小国町長 北 里 耕 亮 
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で、ございます。 

それでは議案集のその次のページ、７ページでございます。今回、冒頭に町長から話がありま

したとおり、当初議会承認を受けた案件につきまして、特に工事請負でございますけれども、議

会承認に抵触しない部分の変更工事、これについて議会に専決処分を報告する旨、地方自治法の

ほうに１８０条に謳ってございますので、今回より、そうしたことを改めて報告をさせていただ

きたいということでございます。１番、２番とございます。 

報告参考別紙でございます。まずは１番でございます。 

公共工事請負契約金額の変更。 

専決年月日、平成２９年５月２３日。 

変更に係る議案、平成２８年議案第５７号、公共工事請負契約の締結について。これにつきま

しては小国町、具体的には山村開発センターの解体工事でございます。 

変更前契約金額５千８５３万６千円。変更後契約金額６千９万８千８２１円。プラス１５６万

２千８２１円の増額ということでございます。 

引き続き２番の報告事項でございます。変更内容は同じく、公共工事請負契約金額の変更とい

うことでございます。 

専決年月日、平成２９年９月２２日。 

変更に係る議案、平成２８年議案第４７号、公共工事請負契約の締結について。工事としまし

ては、町道対岸線③災害復旧工事でございます。これは地震災による災害復旧工事でございます。 

変更前契約金額６千１３４万４千円。変更後契約金額６千３５７万１千８０８円。２２２万７

千８０８円の増額ということでございます。土木工事におきましては、当初工事請負契約に際し

まして、議会承認を受けた工事のなかで土木工事につきましては１０パーセント以上の工事につ

いて最後の変更契約に議会の承認が必要となってまいります。なお、建築におきましては５パー

セントということになっております。それ未満の工事につきましてこのような報告をさせていた

だくというようなことでございます。 

議長（渡邉誠次君） これより、報告第３号について質疑に入ります。 

質疑ございませんか。 

５番（児玉智博君） 専決処分の報告というのは通常、その直後の議会で報告されるものだと思い

ますが、この解体工事については５月２３日ですので直後の議会は６月定例議会だったと思いま

すが、それをこの１０月の臨時議会で報告するということはなぜなのかということをちょっと伺

いたいのですが。今後、こういう５パーセントと１０パーセントの増額ということがあった場合

は、こういう形である程度まとめて報告をしていくのかお答え願いますか。 

町長（北里耕亮君） 御指摘の部分も当然あろうかと思っております。今まで、こういった部分に

ついて、より明らかにすべきであるという市町村課なりの指導も若干ありまして、今までは報告
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していなかったのでございますけれども、この５月の段階ですぐそういう指導があってすぐ報告

という部分があればよかったのですが、最近そういう御指導をいただきました。改めるべきとこ

ろは改めるということでありまして、少し報告が遅れたのはおわび申し上げたいと思います。以

後は速やかに、議会承認は当然、議会承認いただくので、それ未満の部分については報告という

ことでその喫緊の議会で報告という旨になろうかと思っております。よろしくお願い申し上げま

す。 

５番（児玉智博君） ではちょっと具体的に伺います。 

この対岸線の工事については、もうすでに工法の変更ということで以前、全員協議会だったか

何かのときに聞いておりますので分かるのですが、この解体工事についてはわずかな増額の理由、

なぜ増えたのかということで説明をお願いします。 

建設課長（佐藤彰治君） 山村開発センターは御存知のとおり、隣で解体工事を進めておりました

けれども、当初設計に比べまして特に産業廃棄物、コンクリートのボーリングであるとかその他

の鉄筋であるとかですね、そうしたものの産業廃棄物の当初の設計の数量と実際に実施した数量

との差が、ちょっとかなりあったというところでの変更契約でございまして、産廃処分それから

運搬、そのあたりに対しまして今回若干、１５０万円程ですがそれに見合う数量が増えたという

ことで、御理解いただきたいと思います。 

議長（渡邉誠次君） ほかに質疑ございませんか。 

５番（児玉智博君） すみません、私、勘違いしていて。これは下は対岸線だったですね。前回説

明を受けたのは北河内ほうでしたね。この対岸線の部分についても、すみません、理由をお聞か

せいただければと思います。 

建設課長（佐藤彰治君） 変更契約時に再度、変更の承認をいただいた件でございます。その後、

特に現場のほうは素掘りのトンネル付近の現場でございまして、かなり岩掘削等がですね、岩の

処分の同じく処分料そういったものが増えております。前回いただいたものは、若干工法の変更

と建築土木用語で「重変」といいますけれども、重要な変更事項で再度の議決をいただいたとこ

ろでございますけれども、今回の報告事項につきましてはその後の産廃処分であるとか、そうし

たものの諸々の主要なところでは産廃処分になりますけれども、岩掘削とかそうしたものになり

ますが２２０万円ほど増えたということでご報告をさせていただきたいと思うところでございま

す。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

町長（北里耕亮君） 先ほどの報告するタイミングでありますけれども、少し訂正をさせていただ

きたいと思いますが、工事が終了しないと、いくら変更になるかという正確な部分が出ませんの

で、変更して数字を積算して、そして工事が終わってからでないという部分でありますので、ち

ょっと補足をお願いします。 
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総務課長（松岡勝也君） 変更契約をして直近の議会の報告ということで、先ほど町長が申しまし

たけれども、第１回変更ということで場合によっては２回変更がある場合がありますので、最終

的には検査が終わってからの直近の議会で報告するというふうにさせていただきたいと思ってお

ります。 

議長（渡邉誠次君） ほかに、質疑ございませんか。 

（「ありません」と呼ぶ者あり） 

議長（渡邉誠次君） 質疑がなければ、これをもって質疑を終結いたします。 

以上で本日の議事日程は全部終了いたしました。 

これをもちまして、平成２９年第４回小国町議会臨時会を閉会いたします。お疲れさまでござ

いました。 

（午前１１時０５分） 
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会議の経過を記載して、その相違ないことを証するためにここに署名する。 
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（報告第３号：公共工事請負契約金額変更について 
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